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725ª SESSÃO PLENÁRIA 1 

ORDINÁRIA DO CONSELHO 2 

FEDERAL DE ECONOMIA, 3 

REALIZADA NO PERÍODO DE 29 E 4 

30 DE SETEMBRO DE 2023, 5 

REUNIÃO REALIZADA EM 6 

BRASÍLIA-DF. 7 

 8 

PARTICIPANTES: Os economistas Paulo Dantas da Costa – presidente; Eduardo 9 

Rodrigues da Silva – vice-presidente; Antonio Corrêa de Lacerda, Antônio de Pádua 10 

Ubirajara e Silva, Carlos Alberto Safatle, Carlos Roberto de Castro, Clovis Benoni 11 

Meurer, Fernando de Aquino Fonseca Neto, Flávia Vinhaes Santos, Heric Santos 12 

Hossoé, João Manoel Gonçalves Barbosa, Maria Auxiliadora Sobral Feitosa, Maria de 13 

Fátima Miranda, Maurílio Procópio Gomes, Mônica Beraldo Fabrício da Silva, Paulo 14 

Roberto Polli Lobo, Teresinha de Jesus Ferreira da Silva e Vicente Ferrer Augusto 15 

Gonçalves – conselheiros federais. Estiveram presentes os conselheiros suplentes 16 

convocados pelo rodízio: Cícero Ivo Moura Bezerra Júnior e Noel Leite da Silva. 17 

Presentes, ainda, a equipe de apoio do Cofecon: Aline Tales Ferreira, superintendente; 18 

Fábio Ronan Miranda Alves, procurador-geral; Renata Reis Almeida, coordenadora de 19 

Comunicação; Jane Lopes da Silva, Luiza Rodrigues Borges e Rielisson Barbosa de 20 

Moura, assessores; e Edna Barroso Machado, supervisora de recepção e serviços gerais. 21 

No dia 28 de setembro de 2023, das 14h às 18h, realizou-se o seminário: Reforma 22 

Tributária, na sede do Conselho Federal de Economia, com os seguintes participantes:- 23 

abertura: Paulo Dantas da Costa, presidente do Cofecon, e José Luiz Pagnussat, 24 

presidente do Corecon-DF; - debatedores: Economistas Bernard Appy, secretário 25 

extraordinário de Reforma Tributária, e Luiz Carlos Hauly, deputado federal; e 26 

comentários: conselhos federais Antonio Corrêa de Lacerda e Fenando de Aquino. 27 

(áudio, manhã e tarde, 29.09.2023 – 00:00:21 – 06:14:12) 1. ABERTURA DA 28 

SESSÃO. Às 09 horas e 15 minutos do dia 29 de setembro de 2023, na sede do 29 

Conselho Federal de Economia, o presidente do Cofecon, Paulo Dantas da Costa, 30 

iniciou a sessão. 1.1. Justificativas de ausência e votação. Conselheiro federal Lauro 31 

Chaves Neto, em razão de viagem a São Paulo, sendo substituído pelo conselheiro 32 
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federal Vicente Ferrer Augusto Gonçalves. Participam pelo rodízio os conselheiros 33 

suplentes Cícero Ivo Moura Bezerra Júnior e Noel Leite da Silva. Os conselheiros Júlio 34 

Miragaya e Vicente Ferrer Augusto Gonçalves participaram de forma virtual. 2. 35 

Sistema Eletrônico de Informações – SEI. 2.1. Informes sobre a ferramenta oficial 36 

para gestão de documentos e processos administrativos . 2.2. Cadastramento e 37 

capacitação dos integrantes dos Plenário do Cofecon.  O assessor de tecnologia da 38 

informação Rielisson Barbosa de Moura realizou a apresentação do módulo SEI e dos 39 

procedimentos necessários para que os conselheiros federais possam assinar os 40 

processos relatados na sessão plenária. 3. Expediente. 3.1. Ata da sessão plenária 41 

anterior: 724ª Sessão Plenária Ordinária do Conselho Federal de Economia, realizada 42 

nos dias 27 e 28 de julho de 2023; a ata foi colocada em votação e aprovada por 43 

unanimidade. 3.2. Informes da Presidência, representação institucional e part icipação 44 

em eventos; o presidente do Cofecon, Paulo Dantas da Costa, relatou as estratégias de 45 

articulações para a atualização da legislação profissional. No mês de agosto o Cofecon 46 

realizou interlocuções com o gabinete do ministro-chefe da Casa Civil, economista Rui 47 

Costa, com o objetivo de demonstrar a extrema importância do tema para os 48 

economistas. A partir dessas interlocuções, a demanda foi encaminhada pela Casa Civil 49 

ao Ministério do Trabalho e Emprego, órgão competente para tratar do assunto. Além 50 

das tratativas com a Casa Civil, o Cofecon busca viabilizar uma audiência com o 51 

ministro do Trabalho e Emprego, Luiz Marinho. Recentemente, o conselheiro fede ral 52 

Roridan Penido Duarte se reuniu com a chefe de Gabinete, Lene Teixeira, em nome 53 

desta Presidência, para enfatizar a importância da agenda. Participação em eventos - 54 

Presidente Paulo Dantas da Costa. - 01/08/2023: Participou de reunião com o 55 

secretário da Micro e Pequena Empresa e Empreendedorismo (SEMPE) do Ministério 56 

do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços, Milton Coelho da Silva Neto, na 57 

companhia dos conselheiros federais Antônio de Pádua Ubirajara e Silva e Róridan 58 

Penido Duarte, em Brasília/DF; - 12/08/2023: Participou do V Encontro de Economia 59 

do Rio Grande do Sul, em Porto Alegre/RS; - 29/08/2023: Participou da 98ª Reunião 60 

Ordinária do Fórum de Conselhos Federais de Profissões Regulamentadas , na 61 

companhia da superintendente do Cofecon, Aline Tales Ferreira, em Brasília-DF. 62 

Participação em eventos – Colaboradores: - 09/08/2023: A conselheira federal Maria 63 

Auxiliadora Sobral Feitosa participou de solenidade comemorativa alusiva ao Dia do 64 



 
 

3                       

Economista promovida pelo Corecon-SE, com palestra ministrada pela Profª Dra. 65 

Débora Freire Cardoso, Professora Adjunta do Departamento de Economia da 66 

Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG), em Aracaju/SE; - 10/08/2023: O 67 

conselheiro federal Lauro Chaves Neto participou como palestrante em evento 68 

organizado pelo Corecon-PI alusivo à Semana do Economista, com o Tema: Rede de 69 

Negócios e Estratégia Empresarial, em Teresina/PI; - 10/08/2023: O vice-presidente, 70 

Eduardo Rodrigues da Silva, participou de solenidade organizada pelo Corecon -GO em 71 

comemoração à Semana do Economista, - 11/08/2023: A conselheira federal Maria de 72 

Fátima Miranda participou como palestrante do Encontro dos Cursos de Ciências 73 

Econômicas do Estado de Santa Catarina, em Joinville/SC; - 12/08/2023: O conselheiro 74 

federal Paulo Roberto Polli Lobo participou do V Encontro de Economia do Rio Grande 75 

do Sul, em Porto Alegre/RS; - 18/08/2023: A conselheira federal Mônica Beraldo 76 

Fabrício da Silva participou de Sessão Solene em Homenagem aos 50 Anos do 77 

Conselho Federal de Psicologia e ao Dia do Psicólogo, em Brasília/DF;  - 18/08/2023: O 78 

conselheiro federal Róridan Penido Duarte participou da solenidade de posse do 79 

presidente do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE,) Márcio Pochmann, 80 

em Brasília/DF; - 21/08/2023: A conselheira federal Maria de Fátima Miranda 81 

participou da aula inaugural de curso, proferida pela Dra. Luciana Servo, presidente do 82 

Instituto de Pesquisa Econômica Aplicada (IPEA), no Instituto Federal do Espírito 83 

Santo, em Cariacica/ES; - 23/08/2023: A conselheira federal Teresinha de Jesus 84 

Ferreira da Silva participou de reunião do Comitê Nacional do Movimento de Combate 85 

à Corrupção Eleitoral (MCCE), em formato virtual;  - 24 e 25/08/2023: O conselheiro 86 

federal Paulo Roberto Polli Lobo participou do 27º Encontro de Economistas da Região 87 

Sul e do 4º Encontro de Peritos em Economia e Finanças da Região Sul, em 88 

Curitiba/PR; - 24 e 25/08/2023: A conselheira federal Maria de Fátima Miranda 89 

representou a presidência do Cofecon no 27º Encontro de Economistas da Região Sul e 90 

no 4º Encontro de Peritos em Economia e Finanças da Região Sul, em Curitiba/PR; - 24 91 

e 25/08/2023: A conselheira federal Maria Auxiliadora Sobral Feitosa participou do 27º 92 

Encontro de Economistas da Região Sul e do 4º Encontro de Peritos em Economia e 93 

Finanças da Região Sul, em Curitiba/PR; - 25/08/2023: O conselheiro federal Lauro 94 

Chaves Neto participou como debatedor do Painel I: “Desafios do desenvolvimento, 95 

crescimento e distribuição de renda”, durante  o 27° Encontro de Economistas da Região 96 
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do Sul, em Curitiba/PR; - 13/09/2023: O conselheiro federal Antonio Corrêa de Lacerda 97 

participou do lançamento das publicações "Retomada Econômica e Geração de Emprego 98 

e Renda no Pós-Pandemia" e "A Dívida Pública Brasileira: um novo estudo", 99 

organizado pelo Centro de Estudos e Debates Estratégicos (CEDES), em Brasília/DF; 100 

26/09/2023: A superintendente do Cofecon, Aline Tales Ferreira, e o procurador geral 101 

do Cofecon, Fábio Ronan Miranda Alves, participaram da 99ª Reunião Ordinária do 102 

Fórum de Conselhos Federais de Profissões Regulamentadas, em Brasília-DF; - 103 

27/09/2023: A conselheira federal Teresinha de Jesus Ferreira da Silva participou de 104 

reunião do Comitê Nacional do Movimento de Combate à Corrupção Eleitoral (MCCE), 105 

em formato virtual. Matérias e Entrevistas: Presidente Paulo Dantas da Costa: - 28/07: 106 

Presidente do Cofecon elogia escolha de Marcio Pochmann para o IBGE. Fala de Paulo 107 

Dantas da Costa se deu na abertura do seminário Políticas de Estabil ização. José Luiz 108 

Pagnussat, presidente do Corecon-DF e ex-presidente do Cofecon, também se mostrou 109 

favorável; - 01/08: Presidente do Cofecon defende redução da taxa de juros . O 110 

presidente do Cofecon, Paulo Dantas da Costa, falou ao Diário de Pernambuco sobre a 111 

taxa básica de juros praticada no Brasil; - 06/09: Dantas: “É importante que se 112 

mantenha a expectativa de crescimento” . Em entrevista à RIT TV, presidente do 113 

Cofecon comenta a alta do PIB divulgada pelo IBGE na última sexta (1º). A economia 114 

brasileira cresceu 0,9% no segundo trimestre do ano. Segundo o IBGE, a atividade 115 

econômica do país está cerca de 7,5% acima do patamar pré-pandemia e atinge o ponto 116 

mais alto da série histórica. Matérias e Entrevistas: - 04/08: Gustavo Casseb avalia a 117 

redução da Selic. O conselheiro federal e presidente do Corecon-BA, em entrevista à 118 

Rádio Metrópole, comentou a redução da taxa básica de juros anunciada pelo Banco 119 

Central no dia 02/08; - 04/08: Os efeitos da redução da Selic no Ceará. O conselheiro 120 

federal Lauro Chaves Neto, em entrevista ao CETV, comentou os efeitos da redução 121 

sobre a indústria local; - 10/08: BNDES, Petrobras e a reindustrialização. Artigo de 122 

opinião do conselheiro Antonio Corrêa de Lacerda publicado no jornal Correio 123 

Braziliense; - 10/08: Lacerda discute reindustrialização, juros, inflação e câmbio. O 124 

conselheiro federal Antonio Corrêa de Lacerda participou do programa De Olho no 125 

Câmbio, conteúdo jornalístico produzido pela plataforma digital Remessa Online ; - 126 

18/08: Conselheiro fala sobre o PAC 3: “Reposiciona o Estado como indutor do 127 

desenvolvimento”. O Governo Federal lançou a terceira edição do Programa de 128 



 
 

5                       

Aceleração do Crescimento (PAC) e o conselheiro federal Antonio Corrêa de Lacerda 129 

foi entrevistado pela Agência Sindical para falar sobre o assunto; - 21/08: Ampliação do 130 

BRICS traz benefícios, afirma Lacerda. O conselheiro Antonio Corrêa de Lacerda falou 131 

à CNN Brasil que novas adesões fortalecerão as iniciativas do bloco e que o Brasil só 132 

tem a ganhar; - 24/08: Aquino: “Petrobras é estratégica em se tratando de política 133 

econômica”. O portal da revista Isto É Dinheiro publicou nesta quarta-feira (23) uma 134 

matéria sobre a Petrobras, e um dos economistas ouvidos foi o conselheiro federal 135 

Fernando de Aquino Fonseca Neto, coordenador da Comissão de Política Econômica do 136 

Cofecon. O texto aborda as mudanças ocorridas na empresa durante a gestão de Jean 137 

Paul Prates; - 24/08: Em entrevista, Aquino fala sobre cúpula do BRICS, reforma 138 

tributária e novo arcabouço fiscal. O conselheiro federal Fernando de Aquino Fonseca 139 

Neto foi entrevistado nesta quarta-feira (23) no programa Faixa Livre, que vai ao ar 140 

pelo YouTube. Ele falou sobre assuntos que tramitam no Congresso Nacional, como o 141 

novo arcabouço fiscal e a reforma tributária, e temas referentes à cúpula do BRICS, que 142 

acontece na África do Sul; - 30/08: Ana Claudia Arruda comenta abertura da segunda 143 

fase do desenrola. A conselheira federal foi ouvida pela agência Radioweb: - 30/08: 144 

Gustavo Casseb: “Pandemia ressignificou a economia da forma como conhecemos”. Em 145 

entrevista ao BA TV, o conselheiro federal e presidente do Corecon-BA, Gustavo 146 

Casseb, falou sobre transformações recentes, como o trabalho remoto e via plataformas 147 

digitais; - 31/08: Aquino comenta redução dos juros do consignado para beneficiários 148 

do INSS. Em matéria publicada no portal Uol, o conselheiro federal Fernando de 149 

Aquino argumenta que a lucratividade dos bancos é alta e que há espaço para redução 150 

da taxa, cujo limite máximo é de 1,91% ao mês; - 05/09: Flávia Vinhaes comenta taxa 151 

de desocupação anunciada pelo IBGE. Em entrevista à EBC, a conselheira federal 152 

afirma que o ambiente econômico favorável e os indicadores positivos, inclusive com o 153 

aumento do salário mínimo, colaboraram para o resultado anunciado; - 18/09: 154 

Prioridade para a redução das desigualdades. Artigo de opinião por Lauro Chaves Neto. 155 

A Constituição Brasileira, no seu artigo 3⁰, coloca, entre os ob jetivos fundamentais da 156 

República, a erradicação da pobreza e da marginalização, e a redução das desiguald ades 157 

sociais e regionais. Repercussão do Seminário Taxa de Juros. - O portal do jornal Valor 158 

Econômico publicou três matérias. Em Galípolo atribui melhora do ambiente econômico 159 

às medidas adotadas pelo governo no 1º semestre, o destaque foi para as falas do 160 
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economista sobre a melhora do ambiente macroeconômico. Em Galípolo: ata da última 161 

reunião do Copom foi muito feliz em refletir sentimento da diretoria, a ênfase foi na 162 

colocação de que as divergências ocorridas durante a reunião do Copom foram de 163 

ordem técnica e totalmente defensáveis, mesmo por economistas com pontos de vista 164 

diferentes. Também foi publicado um texto contendo uma análise sobre a fala de que há 165 

muito tempo até a próxima reunião do Copom e que o Banco Central  seguirá analisando 166 

as expectativas de inflação e o cenário internacional. Análise: Galípolo evita ‘piscar’ 167 

baixa mais forte de juro. - Cenário de alta de juros mais longos nos EUA demanda 168 

cuidado para emergentes, diz Galípolo. A matéria, publicada na Folha de S. Paulo, 169 

apontou para as falas de Galípolo afirmando que o Brasil tem boa aceitação no mercado 170 

internacional e que o cenário positivo vem da elevada quantidade de reservas 171 

internacionais e da possibilidade de ser protagonista na transição ecológica, o que 172 

favorece a atração de investimentos. - Galípolo adota tom apaziguador após ruídos e 173 

busca conciliação no Banco Central. Os elogios do diretor ao corpo técnico do Banco 174 

Central e à própria instituição por publicar na ata do Copom o debate realizado no 175 

colegiado foram destacados pelo texto publicado no Estadão. A matéria também 176 

apontou para a fala do conselheiro Antonio Corrêa de Lacerda no sentido de ampliar o 177 

processo de captura de expectativas por parte do Banco Central. - Diretor escolhido por 178 

Lula defende democratizar a atuação do Banco Central . O portal da revista Carta 179 

Capital enfatizou a fala de Galípolo defendendo que os técnicos do Banco Central 180 

participem mais do debate público. Processo de ampliação da captura de expectativas, 181 

com o boletim Focus ouvindo agentes de outros segmentos econômicos, também foi 182 

mencionado. - Galípolo diz aprender no BC e exalta equipe técnica: “A cada reunião eu 183 

deveria sair com um diploma”. Além de destacar a competência dos técnicos do Banco 184 

Central, a CNN Brasil informou que Galípolo também enfatizou que o novo marco 185 

fiscal permite “abarcar diversos vieses que saiam das urnas”, atendendo tanto a 186 

governos que cortem gastos ou que defendam uma participação maior do Estado. - 187 

Redação da ata do Copom foi “feliz”, diz Galópolo após corte de juros . O portal 188 

Metrópoles publicou que, análise do diretor do BC, os debates ocorridos na reunião do 189 

Copom foram bastante técnicos, com pontos de vista defensáveis. - Real, curva de juros 190 

e inflação capturam melhoria com aprovação de medidas, diz Galípolo . O portal UOL 191 

apontou que logo no início de sua fala no evento do Cofecon, Galípolo destacou a 192 
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melhora do cenário econômico ocorrida na primeira metade do ano. “Há uma série de 193 

variáveis que vão capturando e compensando a aprovação de medidas. O próprio 194 

arcabouço fiscal é uma delas”, afirmou o economista. - Ata teve coragem de explicitar 195 

debates com posições técnicas e defensáveis, diz Galípolo. O InfoMoney publicou que, 196 

para Galípolo, os argumentos usados para defender pontos de vista divergentes foram 197 

válidos. Ele também destacou a qualidade da equipe técnica do Banco Central e a 198 

melhora no ambiente macroeconômico. - Ata de juros longos nos EUA demanda 199 

cuidado, mas há muito tempo até próximo Copom, diz Galípolo. A matéria distribuída 200 

pela agência Reuters destacou a fala do diretor sobre os juros norte-americanos, que 201 

demandam cuidados nos países emergentes.  3.3. Correspondências relevantes; item 202 

sem destaque. 3.4. Informes dos coordenadores das Comissões Permanentes, Temáticas 203 

e Grupos de Trabalho do Cofecon; o coordenador da Comissão de Licitação, Antônio de 204 

Pádua Ubirajara e Silva, relatou todas as contratações, renovação de contrato, licitações 205 

realizadas e previstas. O coordenador da comissão de política econômica, Fernando de 206 

Aquino Fonseca Neto, abordou a realização do seminário sobre reforma tributária, que 207 

contou com as participações do secretário extraordinário de Reforma Tributária, 208 

Bernard Appy, e do deputado federal Luiz Carlos Hauly, no dia 28 de setembro de 209 

2023. O coordenador da Comissão de Relacionamento Institucional e Assuntos 210 

Legislativos, Paulo Dantas da Costa, informou sobre as tratativas de reuniões com o 211 

Ministério do Trabalho e com a Casa Civil sobre a modernização e o aperfeiçoamento 212 

da lei do economista. Também realizou reunião com a Secretaria da Microempresa e  213 

Empresa de Pequeno Porte e Empreendedorismo do Ministério do Desenvolvimento, 214 

Indústria, Comércio e Serviços. A vice-coordenadora da Comissão de Educação, Maria 215 

de Fátima Miranda, informou a realização da oficina “Bancos Comunitários e moeda 216 

solidária: uma proposta (im)pertinente?, ministrada pelos economistas Antônio 217 

Fernando Gomes Alves e Henrique Pavan nos dias 13 e 26 de agosto de 2023. Informou 218 

ainda a realização da live sobre o tema: “Imposto de Renda no Brasil: quem paga, quanto 219 

paga e como paga”, que será ministrada por Marcos Pessoti, auditor fiscal da Receita Federal, 220 

prevista para acontecer no dia 18 de outubro de 2023. Informou também sua participação na aula 221 

inaugural do curso de Ciências Econômicas do Instituto Federal Espírito Santo, bem como na 222 

premiação dos ganhadores do Desafio Quero Ser Economista. O coordenador da Comissão de 223 

Comunicação, Antonio Corrêa de Lacerda, solicitou à coordenadora de comunicação Renata 224 
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Reis Almeida que apresentasse as atividades realizadas nos meses de agosto e setembro e o 225 

lançamento da nova revista do economista. O coordenador da Comissão de Normas e Legislação, 226 

Antônio de Pádua Ubirajara e Silva, informou sobre a análise dos normativos que serão 227 

apreciados na sessão. A coordenadora da Comissão de Perícia, Maria de Fátima Miranda, 228 

informou sobre o Fórum de Perícia, Mediação e Arbitragem que acontecerá no XXV Congresso 229 

Brasileiro de Economia. A coordenadora da Comissão Mulher e Diversidade, Teresinha de Jesus 230 

Ferreira da Silva, informou sobre o seminário Economia, Formação, Mercado de Trabalho, 231 

Gênero e Diversidade, que se realizará no dia 11 de outubro, no auditório da UnB, em 232 

Brasília/DF. A coordenadora da Comissão de Ações para Redução da Concentração de Renda e 233 

Desigualdade Social no Brasil, Flávia Vinhaes Santos, informou que o Fórum Nacional pela 234 

Redução da Desigualdade Social participou de dois momentos importantes: o primeiro, no dia 30 235 

de agosto, foi o Pacto Nacional pelo Combate à Desigualdade, evento realizado no Congresso 236 

Nacional; o segundo, no dia 19 de setembro, foi a reunião na Secretaria Nacional de Assuntos 237 

Legislativos do Ministério da Justiça, na qual foram apresentados os 5 (cinco) eixos tratados no 238 

âmbito do Fórum. O presidente da Comissão Eleitoral, João Manoel Gonçalves Barbosa, 239 

informou que o vice-presidente Eduardo Rodrigues da Silva deixará a Comissão e será 240 

substituído pelo conselheiro Maurílio Procópio Gomes, em razão de concorrer às eleições do 241 

Conselho Regional de Economia da 18ª Região. A coordenadora do Grupo de Trabalho 242 

Estatísticas Econômicas, Flávia Vinhaes Santos, informou que o site do Cofecon disponibilizou 243 

indicadores de preço, de políticas monetárias, de contas públicas, de setores externo, de atividade 244 

econômica, e de mercado de trabalho, com acesso ao link das instituições que os atualizam. O 245 

coordenador do Grupo de Trabalho Articulações com o Instituto Nacional de Estudos e 246 

Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira, Antônio de Pádua Ubirajara e Silva, informou que a 247 

superintendente do Cofecon está dedicando esforços a agendar uma reunião com o INEP. O 248 

coordenador do Grupo de Trabalho Migração e Implantação do Sistema Cadastral, Financeiro e 249 

Fiscal no Conselho Federal e nos Conselhos Regionais de Economia informou que a próxima 250 

etapa trabalho é proporcionar a implantação dos serviços online para atendimento aos 251 

economistas. O coordenador do Grupo de Trabalho Modernização Tecnológica dos Corecons, 252 

Clovis Benoni Meurer, abordou a programação no Encontro de Funcionários do Sistema 253 

Cofecon/Corecons. 3.5. Informes dos conselheiros federais. A conselheira federal Mônica 254 

Beraldo Fabrício da Silva apresentou seu informe nos seguintes termos: a nova 255 

composição do plenário do Conselho Regional de Economia da 11ª região - DF para o 256 
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próximo exercício contará com 9 (nove) mulheres economistas: Adriana Amado, 257 

Daniele Fredo, Roseli Faria, Chirlene Maia, Clarice Jansen, Luciana Acioly da Silva, 258 

Maria Cristina de Araújo, Vilma Guimarães e a conselheira que apresenta o informe. O 259 

conselheiro federal Paulo Roberto Polli Lobo informou sua participação no V Encontro 260 

de Economia do Rio Grande do Sul, no 27º Encontro de Economistas da Região Sul 261 

(Enesul) e no 4º Encontro de Peritos em Economia e Finanças da Região Sul e solicitou 262 

a divulgação da carta do Enesul. Também trouxe informes sobre a programação do 263 

Since 2024, que será realizado em Balneário Camboriú, hotel Sibara, no período de 16 a 264 

19 de outubro de 2024. A conselheira federal Maria de Fátima Miranda registrou sua 265 

participação na palestra “curricularização da extensão” no Encontro dos Cursos de 266 

Ciências Econômicas do Estado de Santa Catarina, que aconteceu em Joinville; reiterou 267 

a solicitação de publicação da carta do Enesul no site do Cofecon. O conselheiro federal 268 

Antonio Corrêa de Lacerda, informou sua participação no lançamento de dois livros 269 

sobre as audiências públicas realizadas na câmara dos deputados pelo Centro de Estudos 270 

e Debates Estratégicos no ano exercício de 2022. As obras têm como títulos: “A Dívida 271 

Pública Brasileira: Um novo estudo” e “Retomada Econômica e Geração de Emprego e 272 

Renda no Pós-Pandemia, volume 2”. O conselheiro federal Antônio de Pádua Ubirajara 273 

e Silva informou que a Universidade Federal de Minas Gerais e o curso de economia 274 

realizaram uma homenagem ao aluno de economia João Batista Bittencourt, formado em 275 

1969, que foi violentamente assassinado sob tortura em 1977. 4. Nota Oficial sobre 276 

Conjuntura Econômica. 4.1. Nota Oficial sobre Conjuntura Econômica; relator 277 

conselheiro federal Fernando de Aquino Fonseca Neto, coordenador da Comissão de 278 

Política Econômica. O relator apresentou minuta da nota oficial do Cofecon sobre 279 

Reforma Tributária, que foi amplamente discutida e aprovada nos seguintes termos: 280 

“Por envolver disputa política em torno da participação dos diversos segmentos na 281 

renda nacional, demorou 30 anos para que apenas uma parte da reforma tributária – a 282 

relativa a impostos sobre o consumo e alguns outros – fosse aprovada na Câmara do 283 

Deputados. A apresentação desta parte num primeiro momento, deixando os demais 284 

impostos para depois, tende a favorecer sua aprovação, por ser menos disputada. 285 

Também reforça propostas de aumentos da carga dos tributos sobre a renda e 286 

patrimônio, onde se estabelece a progressividade do sistema (quanto maior a renda e o 287 

patrimônio, maior a proporção de tributo incidente), devido ao peso excessivo inicial 288 
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da alíquota dos impostos sobre o consumo (entre 25,45% e 27%, segundo estimativas 289 

do Ministério da Fazenda), que poderá ser reduzida pelo aumento dos incidentes sobre 290 

a renda e o patrimônio, dada a restrição de não se elevar a carga tributária total.  Em 291 

uma sociedade tão desigual, os agentes precisam aceitar o princípio da 292 

progressividade tributária, que é amplamente aceito internacionalmente. Outros 293 

propósitos são importantes em uma reforma tributária, como a simplificação, 294 

transparência e incentivos à produção, investimento, geração de empregos e 295 

preservação do meio ambiente. O que até agora foi aprovado avança nesses propósitos, 296 

com a redução e simplificação de tributos, a desoneração de uma cesta básica 297 

nacional, um Fundo de Desenvolvimento Regional e um programa de cashback para 298 

reembolsar contribuintes de baixa renda. Em continuidade à proposta da reforma dos 299 

impostos sobre o consumo, outras estão em discussão. Vale observar que elas podem 300 

ser entendidas como busca por maior conformidade no atual sistema tributário e 301 

aplicação do princípio da progressividade, como as seguintes propostas:  Mudança na 302 

tributação dos fundos exclusivos e das offshores, passando a ser periodicamente 303 

tributados, como os demais fundos de investimento.  Revisão, caso a caso, de modo 304 

transparente a participativo, das desonerações e subsídios vigentes, extinguindo 305 

aqueles sem justificativa aceitável, o que aumentaria a isonomia tributária entre os 306 

contribuintes. Regulamentação do imposto sobre grandes fortunas e aumento das 307 

alíquotas do imposto incidente sobre maiores heranças, ambos fortalecendo a 308 

progressividade tributária. Retorno do imposto de renda sobre lucros e dividendos 309 

distribuídos, com incidência também sobre contribuintes que geram rendimentos do 310 

trabalho e os tratam como lucros e dividendos recebidos de uma pessoa jurídica, como 311 

é o caso de muitos profissionais liberais e consultores independentes.  Instituição de 312 

alíquotas de imposto de renda maiores para rendimentos mais elevados, desde que não 313 

funcionem como armadilha para aumentar ainda mais a carga sobre estratos médios. 314 

Embora a alíquota máxima sobre as pessoas físicas, praticada nos países da OCDE 315 

seja, em média, de 43,5%, bem acima da nossa atual, de 27,5%, os níveis salariais 316 

naqueles países são muito maiores. Alíquotas similares às de economias mais 317 

desenvolvidas serão aceitáveis para os níveis salariais similares no Brasil.  Todo o 318 

esforço de aumento da arrecadação sobre contribuintes que podem e devem pagar mais 319 

vai ao encontro das metas do novo arcabouço fiscal, além de elevar uma fonte de 320 



 
 

11                       

financiamento das políticas públicas que não gera pagamentos de juros altamente 321 

concentradores de renda, como é o caso da dívida pública no país”. 5. Processos 322 

Administrativos e Contábeis. 5.1. Processos Contábeis; Relator: conselheiro federal 323 

Maurílio Procópio Gomes, presidente da Comissão de Tomada de Contas. O relator 324 

apresentou os balancetes trimestrais dos Conselhos Regionais e Federal de Economia 325 

para homologação: Processo: 20.503/23–Corecon-TO – (SEI 66//23), Balancete 1º 326 

Trimestre 2023, com ressalva pela entrega fora do prazo; Processo: 20.563/23–Corecon-327 

AM – (SEI 67/23), Balancete 2º Trimestre 2023, sem ressalvas; Processo: 20.566/23–328 

Corecon-SE – (SEI 68/23), Balancete 2º Trimestre 2023, sem ressalvas; Processo: 329 

20.568/23–Corecon-MT – (SEI 69/23), Balancete 2º Trimestre 2023, sem ressalvas; 330 

Processo: 20.569/23–Corecon-CE – (SEI 70/23), Balancete 1º Trimestre 2023, com 331 

ressalva pela entrega fora do prazo; Processo: 20.570/23–Cofecon – (SEI 71/23), 332 

Balancete 2º Trimestre 2023, sem ressalvas; Processo: 20.572/23–Corecon-MG – (SEI 333 

72/23), Balancete 2º Trimestre 2023, sem ressalvas; - Processo: 20.573/23–Corecon-RJ 334 

- (SEI 72/23), Balancete 2º Trimestre 2023, sem ressalvas; Processo: 20.576/23–335 

Corecon-GO – (SEI 74/23), Balancete 2º Trimestre 2023, sem ressalvas; Processo: 336 

20.577/23–Corecon-SP – (SEI 75/23), Balancete 2º Trimestre 2023, sem ressalvas; - 337 

Processo: 20.578/23–Corecon-PR – (SEI 76/23), Balancete 2º Trimestre 2023, sem 338 

ressalvas; - Processo: 20.579/23–Corecon-PE – (SEI 77/23), Balancete 2º Trimestre 339 

2023, sem ressalvas; - Processo: 20.581/23–Corecon-BA – (SEI 78/23), Balancete 2º 340 

Trimestre 2023, sem ressalvas; Processo: 20.582/23–Corecon-RS – (SEI 79/23), 341 

Balancete 2º Trimestre 2023, sem ressalvas; - Processo: 20.584/23–Corecon-MA – (SEI 342 

80/23), Balancete 2º Trimestre 2023, com ressalva por entrega fora do prazo; - 343 

Processo: 20.586/23–Corecon-PI – (SEI 81/23); Balancete 2º Trimestre 2023, com 344 

ressalva por entrega fora do prazo; - Processo: 20.588/23–Corecon-AL – (SEI 82/23), 345 

Balancete 2º Trimestre 2023, com ressalva por entrega fora do prazo; - Processo: 346 

24/23–Corecon-SC, Balancete 2º Trimestre 2023, com ressalva por entrega fora do 347 

prazo; - Processo: 25/23–Corecon-MS, Balancete 2º Trimestre 2023, com ressalva por 348 

entrega fora do prazo; - Processo: 43/23–Corecon-ES, Balancete 2º Trimestre 2023 com 349 

ressalva por entrega fora do prazo; - Processo: 45/23–Corecon-RO, Balancete 2º 350 

Trimestre 202, com ressalva por entrega fora do prazo; e Processo: 57/23–Corecon-DF, 351 

Balancete 2º Trimestre 2023, com ressalva por entrega fora do prazo. Os balancetes 352 
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foram colocados em votação e aprovados por maioria, com voto contrário da 353 

conselheira Maria Auxiliadora Sobral Feitosa. 2) Proposta Orçamentaria do Conselho 354 

Regional de Economia. O relator, conselheiro federal Heric Santos Hossoé, apresentou 355 

o seguinte processo para homologação do plenário: Processo: 20.534/23-Corecon-CE 356 

(SEI 83/23), Proposta Orçamentária de 2023, com ressalva por entrega fora do prazo. 357 

Processo colocado em votação e aprovado por unanimidade. 3) Reformulação 358 

Orçamentaria dos Conselhos Regionais de Economia. O relator, conselheiro federal 359 

Heric Santos Hossoé, apresentou os seguintes processos: Processo: 20.585/23-Corecon-360 

MA (SEI 84/23), Reformulação Orçamentária de 2023, sem ressalvas; e Processo: 361 

44/23-Corecon-ES, Reformulação Orçamentária de 2023, sem ressalvas. Os processos 362 

foram colocados em votação e aprovados por unanimidade. 4) Prestação de Contas de 363 

Auxílios Financeiros aos Conselhos Regionais de Economia. O conselheiro federal João 364 

Manoel Gonçalves Barbosa apresentou os seguintes processos para homologação: - 365 

Processo: 20.394/23-Corecon-MG (SEI 85/23), Evento: III Seminário dos Estudantes de 366 

Economia de Minas Gerais, valor R$ 3.000,00, sem ressalvas; - Processo: 20.396/23–367 

Corecon-AM (SEI 86/23), evento: XVI Prêmio Amazonas de Monografia, valor R$ 368 

4.000,00, sem ressalvas; e Processo: 46/23–Corecon-SC, evento: Reforma da Sede, 369 

valor R$ 8.000,00, com ressalva por entrega fora do prazo. Processos colocados em 370 

votação e aprovados por unanimidade. 5) Informe da atual situação do Corecon-RR. 371 

O conselheiro federal João Manoel Gonçalves Barbosa apresentou seu informe sobre o 372 

Processo: 20.030/22-Cofecon/Corecon-RR (SEI 87/23), assunto: verificação de 373 

controles internos. Evento: Informe da atual situação do Corecon-RR. O Conselheiro 374 

João Manoel relatou a visita ao Conselho Regional de Economia da 27ª região – RR 375 

realizada no exercício de 2022. O conselheiro federal Carlos Alberto Safatle também 376 

falou sobre a visita. O conselheiro federal Paulo Roberto Polli Lobo solicitou vista ao 377 

processo para inserir contribuições. O presidente do Corecon-RR Cícero Ivo Moura 378 

Bezerra Júnior, presente à sessão na qualidade de conselheiro federal suplente 379 

convocado pelo rodízio, falou sobre a situação daquele Regional. 5.2.  Processos 380 

Administrativos; 5.2.1. Processos de Auxílio Financeiro: Comissão de Educação: 381 

Auxílio Financeiro. Processo SEI: 110000934.000012/2023-41 (Corecon-ES), Auxílio 382 

Financeiro: XXVII Prêmio Espírito Santo, valor solicitado: R$ 1.920,00. O conselheiro 383 

relator Carlos Alberto Safatle informou que o processo trata de um pedido de revisão 384 
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para o Prêmio. O Cofecon realizou um apoio de R$ 3.000,00 (três mil reais) e o 385 

Regional pede um complemento de R$ 1.920,00 (um mil, novecentos e vinte reais). O 386 

voto foi aprovado por unanimidade. Processo SEI: 110000934.000011/2023-05 387 

(Corecon-MA), Auxílio Financeiro: XXV Congresso Brasileiro de Economia e Gincana 388 

Nacional de Economia, valor solicitado: R$ 110.000,00. O conselheiro relator Carlos 389 

Alberto Safatle informou que foi antecipado ao Conselho Regional o valor de R$ 390 

50.000,00 (cinquenta mil reais), e agora foi solicitado o restante para custeio do evento, 391 

no valor de R$ 110.000,00 (cento e dez mil). O voto foi aprovado por unanimidade. 392 

Processo SEI: 110000934.000007/2023-39 (ANGE), auxílio financeiro: XXXVIII 393 

Congresso da ANGE, valor solicitado: R$ 15.000,00, o conselheiro relator Carlos 394 

Alberto Safatle apresentou seu voto favorável para o apoio. O voto foi aprovado por 395 

unanimidade. Comissão de Governança: planejamento estratégico, transparência e 396 

LGPD: Reforma de Sede. Processo SEI: 110000940.000089/2023-32 (Corecon-MG), 397 

auxílio financeiro: Readaptação da Sede, valor solicitado: R$ 15.000,00, relator: Clovis 398 

Benoni Meurer. Em razão de pendências documentais, o processo foi retirado de pauta. 399 

6. Ordem do Dia. 6.1. Decisões Ad Referendum do Plenário: 6.1.1. Resolução nº 2.138, 400 

de 31 de agosto de 2023: Prorroga os prazos de inscrição para o XXIX Prêmio Brasil de 401 

Economia - PBE 2023 e para o 2º Prêmio Paul Singer de Boas Práticas Acadêmicas  402 

2023, previstos, respectivamente, nos anexos das Resoluções nº 2.126/2023 e nº 403 

2.127/2023. Relator: presidente Paulo Dantas da Costa. A resolução foi aprovada por 404 

unanimidade. 6.1.2. Homologação da manifestação do Presidente do Cofecon, ad 405 

referendum do Plenário, sobre o Dossiê Eleitoral 2023 do Corecon-AM, no qual consta 406 

o recurso impetrado pela Chapa 2 "Força e Trabalho pela Profissão"  (Processo SEI nº 407 

110000930.000001/2023-00); Relator: presidente Paulo Dantas da Costa. Ad 408 

referendum do Plenário do Cofecon, conhece e nega provimento ao recurso interposto 409 

pela Chapa 02 – “Força e Trabalho pela Profissão”, em face de decisão proferida pelo  410 

Plenário do Conselho Regional de Economia da 13ª Região – AM, que deu provimento 411 

ao recurso apresentado pela Chapa 01 – “Muda Corecon”, mantendo-se a candidatura do 412 

Econ. Inaldo Seixas Cruz. O presidente da comissão eleitoral, João Manoel Gonçalves 413 

Barbosa, apresentou a situação envolvendo um caso da chapa 1 que foi sanado, e a 414 

situação de um membro da chapa 2 que estava devendo a taxa referente à carteira 415 

profissional. 6.2. Adoção de tratamento diferenciado ao profissional do magistério 416 
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(Processo SEI nº 110000930.000001/2023-00); O relator, conselheiro Carlos Roberto 417 

de Castro, informou que o item teve como origem o Conselho Regional de Economia da 418 

5ª região – BA, o qual solicita a implementação de tratamento diferenciado ao profissional do 419 

magistério, mediante revisão/ajuste da vedação contida no § 3º do art. 2º da Resolução nº 420 

2.118, de 2022, a qual impede a adoção da política de anuidade diferenciada e descont o. 421 

Nesse contexto, o voto do relator foi no sentido de estender a aplicação da política de 422 

anuidade diferenciada e descontos para os recém-inscritos que ocupem cargos ou 423 

empregos públicos, em especial ao profissional do magistério na educação superior na 424 

órbita pública. Após esclarecimentos, o processo foi colocado em votação e aprovado 425 

por unanimidade. 6.3. Fixação das anuidades e emolumentos do Sistema 426 

Cofecon/Corecons para 2024 (Processo SEI nº 110000930.000001/2023-00); Relator: 427 

conselheiro Antonio de Pádua Ubirajara e Silva. O relator apresentou o ajuste dos 428 

valores exatos das anuidades devidas aos Conselhos de Economia pelas pessoas físicas e 429 

jurídicas neles registradas, observando-se o seguinte: I. para Economista, o valor integral de R$ 430 

766,01 (setecentos e sessenta e seis reais e um centavo); II. para pessoa jurídica individual e para 431 

pessoa jurídica com capital registrado de até R$ 10.000,00 (dez mil reais), o valor integral de R$ 432 

766,01 (setecentos e sessenta e seis reais e um centavo); III. para as demais pessoas jurídicas, 433 

conforme o capital social. A fixação das anuidades para o exercício de 2024 foi obtida 434 

aplicando-se o percentual de 3,5274% (três inteiros e cinco mil duzentos e setenta e quatro 435 

milionésimos por cento) sobre o valor das anuidades vigentes no exercício de 2023, 436 

representando a variação integral do Índice Nacional de Preços ao Consumidor (INPC), 437 

calculado pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), para o período de 1º de 438 

agosto de 2022 a 31 de julho de 2023, conforme determina o § 1º do artigo 6º da Lei nº 12.514, 439 

de 2011. Em apartado, foi apresentado o tratamento especial dispensado ao profissional 440 

economista que se aposentar por acidente de trabalho, e aos portadores de doenças graves, 441 

garantindo-se até 90% de desconto sobre o valor integral da anuidade. O vice-presidente do 442 

Cofecon, Eduardo Rodrigues da Silva, sugeriu a confecção de duas resoluções para cada item. 443 

Os itens foram aprovados por unanimidade. 6.4. Layout das Carteiras Profissionais 444 

(Processo SEI nº 110000938.000002/2023-76); o conselheiro relator Clovis Benoni 445 

Meurer realizou apresentação do novo layout das carteiras profissionais e manifestou 446 

voto favorável à aprovação, com a exclusão da coleta e da impressão digital na carteira 447 

de identidade profissional do economista. O conselheiro federal João Manoel Gonçalves 448 
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Barbosa informou que está inseguro de voto e que necessita de maiores esclarecimentos 449 

jurídicos. O presidente do Cofecon, Paulo Dantas da Costa sugeriu prorrogar a 450 

apreciação do item e a superintendente do Cofecon Aline Tales Ferreira propôs realizar 451 

uma plenária extraordinária virtual para deliberar o item. O conselheiro federal Carlos 452 

Alberto Safatle solicitou, caso haja a reunião extraordinária, a inclusão da apreciação da 453 

minuta do regulamento Corecon Acadêmico. O encaminhamento da presidência foi 454 

apresentado ao plenário e aprovado por unanimidade. 7.  Continuação Ordem do Dia. 455 

7.1. Solicitação de ajuda financeira para as despesas do Corecon-SE (Processo SEI nº 456 

110000940.000017/2023-95); O relator João Manoel Gonçalves Barbosa informou o 457 

pedido de auxílio financeiro através do Ofício n° 039/2023 (0000060) do Corecon/SE, de 30 de 458 

agosto de 2023, no valor de R$ 50.000,00 (cinquenta mil reais), em complemento à previsão de 459 

arrecadação no segundo semestre de 2023 para pagamento de despesas do Regional, sob a 460 

justificativa de que a situação financeira do Regional tem se tornado difícil nos últimos anos, por 461 

fatores externos, por exemplo, a pandemia e crise econômica que assola o país em diversos 462 

segmentos da sociedade. O ordenamento jurídico do COFECON elimina a possibilidade de 463 

concessão, quer de empréstimo, quer de auxílio, baseado, sobretudo no argumentos de que a 464 

destinação dos recursos dos Conselhos de Fiscalização Profissional está especificada em lei e 465 

nela não consta autorização para que estas entidades façam tais concessões, além de considerar 466 

que, não sendo os Conselhos instituições financeiras, inexiste "amparo legal para o desempenho 467 

de atribuição privativa dos estabelecimentos de crédito, fiscalizados pelo Banco Central do 468 

Brasil". O relator encaminhou ao Plenário do Conselho Federal de Economia voto pela rejeição 469 

do pleito do Conselho Regional de Economia do Estado de Sergipe. Em votação, o voto foi 470 

aprovado pela maioria, com abstenção da conselheira federal Maria Auxiliadora Sobral Feitosa. 471 

7.2. Registro de egressos no curso Bacharelado Interdisciplinar em Ciência e Economia da 472 

Universidade Federal de Alfenas/MG (Processo SEI nº 110000940.000054/2023-01); Relator: 473 

conselheiro Carlos Alberto Safatle. O processo trata da análise sobre o pedido de registro no 474 

Corecon-MG da Sra. Sabrina Ribeiro Marciano, formada no curso de Bacharelado 475 

Interdisciplinar em Ciência e Economia pela Universidade Federal de Alfenas (UNIFAL), com 476 

intenção de se candidatar para um concurso público como Economista, e solicita verificar a 477 

possibilidade de obter o registro profissional junto ao Regional. Verificou-se que o curso de 478 

Bacharelado Interdisciplinar em Ciência e Economia não se enquadra na categoria de curso 479 

superior de graduação plena em Ciências Econômicas, pois não possui o mesmo conteúdo 480 

http://sei.cofecon.org/sei/controlador.php?acao=protocolo_visualizar&id_protocolo=89&id_procedimento_atual=87&infra_sistema=100000100&infra_unidade_atual=110000932&infra_hash=719987e9a9f59590fa17613b0be16d291cad3acc1cb3a1087aa2a3b2b3963539693277db249def315cc80a148c1c8323af85041f96c8bf9bc9642ae95ea439014f686f2c0ac34daca6c24ed67181bcdfe06ff8f489149cb0004871cd215f21f7


 
 

16                       

programático e formação específica exigidos pela legislação vigente. Conclui-se que a Sra. 481 

Sabrina Ribeiro Marciano não preenche os requisitos legais para o exercício da profissão de 482 

Economista, sendo inviável a concessão do registro profissional solicitado. O relator apresentou 483 

seu voto pelo indeferimento do pedido de registro profissional de Economista formulado pela 484 

Sra. Sabrina Ribeiro Marciano. Após relato, o item foi colocado em votação e aprovado por 485 

unanimidade. (áudio, manhã, 30.09.2023 – 00:00:13 – 00:51:19) 7.3. Registro de 486 

Mestres em Economia e Mercados egressos da Universidade Presbiteriana 487 

Mackenzie/SP (Processo SEI nº 110000940.000056/2023-92); o relator Carlos Alberto 488 

Safatle apresentou a solicitação do requerente Ademar Borges de Paula Silva, que possui 489 

mestrado em Economia e Mercados pela Universidade Presbiteriana Mackenzie, com área de 490 

concentração em Economia e Mercado. Seu trabalho de conclusão, intitulado "Liberdade 491 

Econômica versus óbices à atividade de fretamento de transporte rodoviário contratado via 492 

plataformas digitais (um estudo de caso dos óbices à atuação da empresa BUSER no Brasil)", 493 

aborda um tema relevante e atual para a ciência econômica, analisando os impactos da regulação 494 

e da concorrência no setor de transporte rodoviário. O curso de mestrado da Mackenzie com área 495 

de concentração em economia e mercados tem as seguintes linhas de atuação: funcionamento de 496 

mercados; e mercados internacionais. Considerando que o requerente foi avaliado e aprovado 497 

pela banca da Universidade Presbiteriana Mackenzie, onde demonstrou conhecimento teórico e 498 

da ciência econômica em sua área de concentração, bem como capacidade de pesquisa e análise 499 

crítica, o relator votou favoravelmente ao seu registro no Corecon-MT. Em votação, o parecer foi 500 

aprovado por unanimidade. 7.4. Registro de egressos no curso Bacharelado em Relações 501 

Internacionais da Universidade da Região de Joinville/SC – UNIVILLE (Processo SEI 502 

nº 110000940.000062/2023-40); o relator, conselheiro Carlos Alberto Safatle, 503 

apresentou o item dizendo tratar-se de análise e parecer sobre o quadro curricular do 504 

conteúdo das disciplinas do curso de Relações Internacionais da Universidade da Região de 505 

Joinville (UNIVILLE). O objetivo pretendido foi encaminhado pelo Corecon-SC através do 506 

Ofício nº 062/2023, com o pleito para autorização de registro profissional dos egressos daquele 507 

curso no sistema Cofecon/Corecons. Procedida a análise da grade curricular do Curso de 508 

Relações Internacionais da UNIVILLE, com vistas à emissão do registro, manifestou parecer 509 

favorável ao registro, visto que em sua formação contempla os requisitos e conhecimentos 510 

necessários ao bom desempenho de atividade correlata à economia, conforme proposto no curso. 511 

O voto foi colocado em votação e aprovado por unanimidade. 7.5. Registro de egressos no 512 
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curso Bacharelado em Comércio Exterior da Universidade da Região de Joinville/SC – 513 

UNIVILLE (Processo SEI nº 110000940.000061/2023-03); O relator, conselheiro Carlos 514 

Alberto Safatle, apresentou seu relato nos seguintes termos: “Trata-se de análise e parecer 515 

sobre o quadro curricular do conteúdo das disciplinas do curso de Comércio Exterior DA 516 

UNIVERSIDADE DA REGIÃO DE JOINVILLE. O objetivo pretendido foi encaminhado pelo 517 

Corecon-SC através do Ofício nº 52248/2023/, com o pleito para autorização de registro 518 

profissional dos egressos daquele curso no sistema Cofecon/Corecons. Procedida a Análise da 519 

grade curricular do Curso de Comércio Exterior da UNIVILLE, com vistas à emissão do 520 

registro, manifestou parecer favorável ao registro, visto que em sua formação contempla os 521 

requisitos e conhecimentos necessários ao bom desempenho de atividade correlata à economia, 522 

conforme proposto no curso”. O parecer foi colocado em votação e aprovado por unanimidade. 523 

8. Outros Assuntos. Foi discutido a data para a realização da sessão extraordinária a 524 

fim de tratar dos assuntos relacionados ao layout das carteiras, e ainda, o regulamento 525 

do Corecon Acadêmico. Decidiu-se pelo dia 23 de outubro de 2023, às 17h, no formato 526 

virtual. 9. Encerramento. O presidente do Cofecon, Paulo Dantas da Costa, agradeceu 527 

a presença de todos e, às 11h deu por encerrados os trabalhos, dos quais eu, Jane Lopes 528 

da Silva, lavrei a presente Ata que, lida e achada conforme, vai assinada por mim e pelo 529 

presidente da Sessão. Brasília, 30 de setembro de dois mil e vinte e três. 530 

 531 

Econ. Paulo Dantas da Costa       Jane Lopes da Silva 532 

Presidente do Cofecon                  Secretária ad hoc 533 


